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从莫斯科到北京从莫斯科到北京 全长全长11万多公里万多公里

古丝路上响古丝路上响起赛车轰鸣声起赛车轰鸣声
本报记者本报记者 彭训文彭训文

2100 多年前，张骞通西域的阵阵驼
铃，开启了古丝绸之路上中西方经济文
化的交流往来。2100 年后的今天，古丝
绸之路上赛车轰鸣，直升机盘旋，惹得
沿途的人们争相观看。由中俄联合举办
的 2016 年丝绸之路国际汽车拉力赛，让
古老的丝路焕发出新光彩。

赛事因丝路而生
据 《汉书·西域传》 记载，2100多年

前，汉武帝想联合大月氏共击匈奴，张
骞应募任使者，他率领100多人，牵着骆
驼，带着上好的丝绸、茶叶等，出陇
西，西行至大宛 （在今中亚费尔干纳盆
地），经康居 （约在今巴尔喀什湖和咸海
之 间）， 抵 达 大 月 氏 （约 在 阿 姆 河 两
岸），终至大夏 （阿姆河以南，兴都库什
山以北地区）。在归途中，被匈奴扣押多
年才得以逃脱。正是张骞的两次出使西
域，开启了中国同中亚各国友好交往的
大门，开辟出一条横贯东西、连接欧亚
的丝绸之路。

千百年来，通过丝路，欧洲和中、西亚
商人带着大量金银、珠宝、药材、奇禽异
兽、香料、棉布等商品来中国或在沿途出
售，然后买走中国的缎匹、彩绣、金锦、丝
绸、茶叶、瓷器、草药等商品。因此，丝绸
之路又被称为友谊之路、商贸之路。

2013年9月，中国国家主席习近平在
哈萨克斯坦纳扎尔巴耶夫大学发表题为

《弘扬人民友谊共创美好未来》的重要演

讲，倡议和广大中亚国家共
同建设“丝绸之路经济带”。
随后，中国同欧亚国家关系
快速发展，古老的丝绸之路
日益焕发出新的生机活力。

中俄联合举办的 2016
年丝绸之路国际汽车拉力赛
正是在这样的背景下应运而
生。此次拉力赛总监、俄罗
斯著名赛车手弗拉基米尔·
恰金表示，丝绸之路拉力赛
符合中国提出的“一带一
路”战略，将为丝路沿线国
家日益紧密的经贸、文化交
流和往来再添一把火。

拉力赛发车仪式 7 月 8
日在莫斯科红场举行，俄罗斯总统普京
向参赛车手们发来贺信，他预祝车手能
够展现出最好的职业技能、顽强的精神
和必胜的决心。

这项赛事的确是勇敢者的运动。从8
日到 24日，来自 30多个国家 （地区） 的
近130辆赛车将穿越俄罗斯、哈萨克斯坦
和中国，最终抵达北京的国家体育场
（“鸟巢”）。在全长 1 万多公里的 15 个
赛段上，车手们需要征服俄罗斯和哈萨克
斯坦的千里大草原、蜿蜒曲折的山间公
路、连绵起伏的沙丘以及中国一望无垠的
大沙漠。比赛期间，车手只有一天的休
整，每天都要开700到800公里。这也将是
2016年全球最大的越野拉力赛之一。

国家体育总局副局长杨树安表示，
车手将在 16 日从新疆维吾尔自治区的霍
尔果斯进入中国境内，经过甘肃、内蒙
古、河北3省区，最后到达北京。在中国
境内有 7 个赛段，其中有沙漠，有戈壁
滩，也有美丽的大草原。

成绩重要，友谊更重要
此次拉力赛可谓众星云集，达喀尔

汽车拉力赛 12冠王彼得·汉塞尔、6冠王
德普雷，世界汽车拉力锦标赛9届年度冠
军勒布等传奇人物都将驾车参赛。中国
车队派出 20 多辆汽车报名参赛，创下了

中国车队参与国际赛事的新纪录。其
中，来自吉利博越韩魏 SMG 车队的中国
车手韩魏，在中国国内越野比赛中成名
多年，此次丝绸之路拉力赛是他首次在
国际长距离越野拉力赛中一试身手。

截至 7 月 12 日，拉力赛已结束第四
赛段的比赛，汽车组方面，标致—道达
尔车队的彼得·汉塞尔以总成绩 4小时 05
分 14 秒位居第一名，韩魏以总用时 4 小
时28分16秒暂列第11名，这也是中国车
手目前的最好成绩。

第四赛段的比赛从哈萨克斯坦的科
斯塔那到阿斯塔纳，特殊赛段长为 345.33
公里。韩魏的遭遇可谓一波多折，不仅遭
遇溅起的泥巴遮挡雨刷器，还接连遇到引擎
盖弹飞、乌鸦撞击挡风玻璃、爆胎等事故。
不过，韩魏很享受比赛
过程：“开着车，伴着轰
鸣的马达声在丝路飞
奔，这让我很兴奋。”

卡车组方面，驾
驶新型卡玛兹卡车的
尼 可 拉 耶 夫 赢 得 冠
军，紧跟他到达终点
的是驾驶雷诺K520的
荷兰车手巴斯卡尔德
拜尔，驾驶俄罗斯的
越野之王“卡玛斯”

卡车的中国车手侯红宁位列第三。
值得一提的是，侯红宁所在的车队

是由中俄车手共同组建的国际车队。在
这个团队中，两名中国队员侯红宁和沈
鑫将分别担任驾驶员和领航员，俄罗斯
人安德烈·莫克耶夫担任机械师。侯红宁
表示，通过几天的相处和磨合，中俄车
手的配合越来越娴熟，“我们现在已经成
为无话不谈的朋友了”。

在亚欧大陆广阔的天空下，这群车
手将继续沿着古丝路自由驰骋。宿营地
中的友好气氛、赛道中的进取与竞争精
神，这一切都使这个拉力赛变得更具象
征意义。阵阵汽车轰鸣，象征着丝路沿
线人民正在团结起来，巩固友谊，驶向

“丝绸之路经济带”的新未来。
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据新华社北京7月13日电
（记者王恒志） 国家体育总局官
方网站13日正式发布《体育产业
发展“十三五”规划》。《规划》提
出“十三五”期间发展目标包括：
一是产业总量进一步增长，体育
产业总规模超过3万亿，从业人
员数超过600万人，产业增加值
在国内生产总值中的比重达

1.0％。二是产业体系进一步完
善，体育服务业增加值占比超过
30％。三是市场主体进一步壮
大，建设50个国家体育产业示范
基地、100个国家体育产业示范
单位和100个国家体育产业示范
项目。四是产业基础进一步夯
实。体育消费额占人均居民可
支配收入比例超过2.5％。

本报北京7月14日电（记
者石畅）“中国梦·舞九州——
领舞杯”2016 年全国广场舞大
赛暨“领舞”APP 上线新闻发
布会日前在京举行。

大 赛 共 分 预 选 赛 和 总 决
赛。两场预选赛将分别于 8 月
和 9 月在黑龙江佳木斯和广东
肇庆举行，优胜队伍将于年底
参加在海南陵水举行的总决赛。

大 赛 由 体 育 总 局 社 体 中
心、中国社体指导员协会主

办，梦舞九州国际文化科技发
展 （北京） 有限责任公司承办
并总冠名，文化部中国大众文
化学会、外交部中国公共外交协
会、中信银行给予支持，中国广
场舞专业委员会为顾问，中国梦
系列文化艺术活动组委会、丝绸
之路城市联盟参与协办。

大赛官方报名平台的“领
舞”APP 正式上线，参赛队伍可
以通过“领舞”APP 或微信公众
号等在线报名。

本报北京7月14日电（李
乃妍） 第六届中国摩托艇联赛

“沧浪海旅游杯”丹江口站大赛
暨国际水上摩托邀请赛，将于
8 月 9 日至 12 日在湖北丹江口
市开赛。中外共23支摩托艇队

参赛。该赛由国家体育总局水
上运动管理中心、中国摩托艇
运动协会主办，丹江口市人民
政府承办，沧浪海旅游景区冠
名，是 2016年中国摩托艇联赛
继5月彭水站以来的第二站。

本报北京7月14日电（赵
树宴、刘印生） 中国关心下一
代健康体育基金会主办的春巢
工程专项基金签约仪式日前在
北京举行。在签约仪式上，中
国关心下一代健康体育基金会

和上海市国资委所属大型国资
平台、上海 国 际 集 团 成 员 企
业、上海赛领资本管理有限
公司就春巢工程专项基金的
管理和推广签署全面合作协
议。

中国车手李爱东驾驶赛车在比赛中。奥泽罗夫摄 （新华社发）
俄罗斯车手安德烈驾驶赛车在比赛中。

奥泽罗夫摄 （新华社发）

捷克传奇球星内德维德近日在北京亮相，正式出
任新一任中超联赛形象大使。这也是继 2013 赛季贝
克汉姆出任形象大使后，中超联赛迎来的又一名国际
球星。“小贝”之后，中超为何看中了“捷克铁人”？他又
能够为中国足球带来什么？

辉煌生涯感动中国球迷

“众所周知，内德维德无论是在职业生涯取得的辉
煌经历，还是在赛场内外表现出的高尚品格，都堪称足
球世界里的典范形象。”中超联赛有限责任公司董事长
马成全说，无论是世界足坛还是中国球迷，都对“捷克
铁人”有着高度评价与广泛认可。

事实上，早在今年3月30日，中超公司就在捷克首
都布拉格正式邀请内德维德担任中超形象大使，而后
者欣然同意。

一头金发、一身硬气，在自己的足球生涯中，内德
维德是球队的灵魂与核心。在中国球迷眼中，这名“捷
克铁人”的球品与人品都堪称楷模。

在知乎网站上，有球迷这样评价内德维德：“他能
用随心所欲的内切劲射展现足球的力量美，将简朴强
悍的踢法发挥到极致。”“队友们圣诞节飞往各地度
假，他留在训练基地加餐跑步。效力拉齐奥时，主教练
佐夫甚至逼迫他别练了。”“2003年的意大利德比，他在
肺部被撞、一度咳血的情况下打入一球。此般坚韧，足
坛又能有几人。”

2003年获得金球奖无疑是内德维德职业生涯最辉
煌的一页。13年后谈及这一荣誉时，内德维德的话语
中仍充满谦逊。“来自捷克这样一个小国家的我都得到
了金球奖，像中国这样的人口大国，拿到金球奖也只是
时间的问题，我相信只要带着热情去工作，坚韧不拔，
目标终将可以完成。”

做好功课 建言中超联赛

虽然刚刚“上任”，但对于中国足球和中超联赛，内

德维德并不陌生。
去年，内德维德曾陪同捷克总统访华，引发球迷热

议。而据报道，此次来华期间，内德维德观看了中超河
北华夏幸福队与广州富力队的比赛。他表示，希望能
多看比赛，加深对中超的了解。此外内德维德还透露，
他特意从昔日在尤文图斯队效力时的恩师、前广州恒大
主帅里皮那里咨询了一些关于中超联赛的信息和建议。

“最近一两个赛季，很多著名的教练员、球员纷纷
来到中超联赛，这使得中超在欧洲乃至于全世界的影
响力不断提升。”内德维德说。

实际上，目前的中国联赛里，也有内德维德的老熟
人——昔日队友卡纳瓦罗。两人曾在尤文图斯并肩作
战多年，共同经历了斑马军团的鼎盛时期。如今，卡纳
瓦罗已经从球星转型为教练，他曾短暂接过里皮留下
的教鞭执教过广州恒大，现在他是中甲球队天津权健
的主帅。7月13日晚，内德维德特地前往虹口足球场，
观看了天津权健与上海申花的足协杯比赛。

而在谈及联赛和国家队之间的关系时，内德维德
表示，“对每个国家来说，本土球员肯定是最核心、最重
要的，职业联赛的一个重要功能是为国家队贡献一批
优秀球员。当然，外援也非常重要，因为能够带来好的
技术和海外联赛的一些经验。正确使用本土球员和外
援对任何一个联赛都很重要。”

投资青训 助力足球发展

“中超联赛在未来会有更好的提升，担任形象大使
不仅仅是我的荣耀，也是责任，现在不能纸上谈兵，应
该挽起袖子做起来，把今后的具体项目落实。”“新官上任
三把火”的内德维德，已经迅速进入了形象大使的角色。

近日，天津泰达足球俱乐部与捷克·布拉格斯拉威
亚足球股份有限公司合作备忘录签署仪式在天津宾馆
举行。出席仪式的内德维德代表捷克方面向泰达俱乐
部发出邀请，希望他们中有人能够前往布拉格甚至尤
文图斯队所在的都灵进行人才交流。

帮助中国足球发展青训，是内德维德渴望大展拳
脚的领域。捷中友好协会主席雅罗斯拉夫·德沃吉克说，
作为尤文图斯俱乐部副主席，内德维德在青训方面很有
经验，他在担任中超大使期间会推动这方面的工作。

“对于青少年培训，我有很多想法。”“捷克铁人”
说，“必须要有广泛的青少年足球基础，在这个基础上
去选拔人才，这对一个联赛和国家来说都非常重要。
从捷克来看，也是这样。”

内德维德认为，由球队来培养足球小将才是最合
适的。“孩子们都是冲着球队来的，在心仪的球队踢球
会获得更好的训练和更多认同感。这次我来担任中超
联赛形象大使，也希望能加强和推动有关青少年足球
的交流，协助中国培养青少年球员。”

内德维德表示，未来他会就青训问题同中超方面
进行细致沟通和探讨。“如果能为中国青少年足球发展
贡献我的力量，我会非常高兴。”

过去的两周内，39 岁的
国内著名球星王治郅和 40 岁
的 美 国 职 业 篮 球 联 赛

（NBA） 巨星蒂姆·邓肯相继
退役。退役，意味着他们告
别赛场，将手中的接力棒交
给新一代的球员。这是一种
传承，它关乎忠诚、低调与
热爱。

王治郅和邓肯身上都有
一种“老兵精神”，这种“老
兵精神”中最重要的就是忠
诚。前者在中国职业篮球联
赛 （CBA） 生涯只效力过八
一队，后者在 19 年的职业经
历中也只为马刺队效力。邓
肯带领球队获得过 5 次 NBA
总冠军，也经历过球队的一
蹶不振，但他始终对这支球
队不离不弃。

此外，为了帮助球队赢
球，他们也可以放低身段、改
变打法，比如卡位让队友摘篮
板、掩护队友突破、满场去补
漏，以球队赢得胜利为最高荣
誉。很多年轻球员正缺乏这
种忠诚，往往为了自己的“钱途”全然不顾队
伍的需要，为了获得高薪，辗转于不同的球
队之间，忘了自己打篮球的初心。

将王治郅和邓肯这两个名字放在一起
的时候，“低调”这两个字在我的脑海中油
然而生。他们或许没有姚明、科比那样对
粉丝的号召力，但都在圈内拥有上佳口
碑。他们的退役仪式也延续了一贯的低
调，邓肯早就说过“我会悄悄地离开，不
搞一场巡回演出”，果然在7月11日的退役
发布会上他选择不露面，以最简单的方式
与NBA的大舞台告别。同样，7月5日，没
有过多的寒暄和煽情，王治郅带着熟悉的
云淡风轻的笑容结束了半个小时的退役仪
式。正因如此，我们相信，如果未来的某
一天我们回访他们，也一定是因为他们辛
勤付出的篮球事业，而不是因为他们的娱
乐八卦抑或是其他与篮球不相关的东西。
这难道不是一个球员最大的成功吗？

另外，是什么东西支撑他们能够不断
战胜伤病、一直坚持从事篮球运动呢？答
案是热爱，更准确地说是持久的热爱。一
时的爱很容易，大多数球员都是因为热爱
而开始从事篮球运动的，但到了后来这种
热爱往往就会减弱、变质甚至消失。有些
人为了商业利益开始压缩打球时间，而热衷
于出席各种商业活动；有些人变成为了名利
打球；有的甚至选择中途退出。忘记了初
心，也就会失去打球本身的乐趣。只有对篮
球有持久的热爱，球员才能抵制诱惑，战胜
不断出现的挫折，专注地做好打球这件事。

古语云：“不忘初心，方得始终。”对于球
员来说，对于篮球的热爱就是“初心”，这个
初心也是力量源泉，有了它，球员才会心甘
情愿地流汗，才会坚持正确的方向，才会坚
定地追求自己真正想要的，
而不为名利所累。新一代
球员最应该传承的，就是像
王治郅、邓肯一样的对于

“初心”的坚守。

内德维德出任中超联内德维德出任中超联赛形象大使赛形象大使

““捷克铁捷克铁人人””看看好中国足球好中国足球
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

内德维德为观众展示球技。新华社记者 杨世尧摄
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